
Operadores turísticos piden que 
les permitan el desembarque de 
pasajeros en Ramuntcho
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CIUDAD PÁG. 8

Hermanas Melita y Antonia 
Abraham y Katherinne 
Wollermann, junto a Nicolás 
Jarry, se quedaron con el máximo 
honor en el deporte convencio-
nal, mientras la canoísta compar-
tió la distinción con el tenista 
Francisco Cayulef.

Cerraron un gran 
año reconocidas 
como las mejores

DEPORTES PÁG. 17

 FOTO: PEPEALVUJAR.COM

Gore y municipios 
valoran nueva 
división 
especializada 
de Contraloría
El nuevo estamento tiene por 
objetivo mantener un equipo para 
fiscalizar y monitorear el trabajo 
de estas entidades públicas.
POLÍTICA PÁG. 4

Una de cada tres compras  
del Estado en el Biobío 
durante 2023 fue a Pymes

SEREMI DE ECONOMÍA DETALLÓ CIFRAS LOCALES Y SE EVALÚA UN PROYECTO DE LEY PARA INCREMENTAR PARTICIPACIÓN

Un 33% de las compras realizadas 
por el Estado a través del Mercado 
Público en la Región del Biobío, 
durante 2023, corresponden a 

Pymes. Así lo confirmó  Javier 
Sepúlveda, seremi de Economía, 
quien además entregó cifras deta-
lladas de la distribución de las 

micro, pequeñas y medianas 
empresas, respecto de su partici-
pación como proveedoras. A tra-
vés de diferentes licitaciones y tra-

tos directos, del total que invierte 
el sector público en la Región, 
cuyo monto total a la fecha llega a 
los $746 mil millones, un 10% son 

para  micropymes, 19% a peque-
ñas empresas y 12% a firmas 
medianas. 

Distribución corresponde a 10% de micropymes, 19% a pequeñas empresas y 12% a medianas. 

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS. 13-14

RENDER / MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

Plaza Perú ya cuenta con RS y anuncian plan especial 
de remodelación para otras comunas CIUDAD PÁG.9

EDITORIAL: ALIANZA PÚBLICO-PRIVADA PARA ENFRENTAR LOS INCENDIOS FORESTALES
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. CLAUDIA YÁÑEZ V. 
Académica FACEA UCSC

En la era digital, la educación su-
perior se encuentra en un proceso 
de transformación impulsado por 
la evolución de las tecnologías, así 
como también por los efectos de la 
pandemia del Covid-19. Las capa-
cidades digitales, agrupan desde 
la habilidad para utilizar herra-
mientas tecnológicas, software y 
dispositivos, hasta las competen-
cias en el análisis de datos y progra-
mación. En el contexto actual, es-
tos conocimientos son cada vez 
más esenciales para el mundo la-
boral y desempeño profesional. Sin 
embargo, la adopción y uso de es-
tas capacidades no está exenta de 

cionales y la diversificación de 
perspectivas. Esto no solo enrique-
ce la experiencia educativa, sino 
que también prepara a los estu-
diantes para un entorno laboral 
globalizado. 

En el ámbito de la evaluación, 
las tecnologías permiten medir el 
progreso de los estudiantes de ma-
nera más precisa y objetiva. La im-
plementación de analítica de datos 
educativos brindará información 
valiosa para adaptar estrategias 
pedagógicas y mejorar continua-

mente la calidad del proceso 
de enseñanza-aprendizaje en 

las instituciones de educación 
superior. 

Por lo tanto, el desarrollo de las 
capacidades digitales plantea desa-
fíos importantes, pero también 
abre un abanico de oportunidades 
que fomentan la equidad en el ac-
ceso, la formación docente, la per-
sonalización del aprendizaje y la 
internacionalización. La educación 
superior del futuro dependerá en 
gran medida de cómo las institucio-
nes gestionen y aprovechen las tec-
nologías para desarrollar estas ca-
pacidades que serán claves para el 
desempeño de profesionales de to-
das las áreas de conocimiento.

zar la igualdad de condiciones. 
Otro desafío asociado y no me-

nos relevante es la adaptación de 
los docentes a las nuevas tecnolo-
gías. La capacitación constante 
es esencial para que puedan apro-
vechar al máximo las herramien-
tas digitales y diseñar experiencias 
de aprendizaje efectivas. En este 
sentido, la resistencia al cambio 
puede entorpecer este proceso, 
por lo que las instituciones deben 
incentivar la formación docente 
como parte de su estrategia de 
modernización. Por otro 
lado, el desarrollo de las ca-
pacidades digitales también 
presenta oportunidades signifi-
cativas. Una de ellas es la persona-
lización del aprendizaje ya que las 
plataformas digitales permiten 
adaptar el contenido y la veloci-
dad de enseñanza según las nece-
sidades individuales de cada estu-
diante. Esto permite mejorar la 
retención de conocimientos a tra-
vés de un aprendizaje más efecti-
vo y motivador. 

El auge de las tecnologías tam-
bién puede ser fuente de oportuni-
dades de colaboración entre estu-
diantes de diferentes partes del 
mundo, el acceso a cursos interna-

desafíos y oportunidades que de-
ben ser considerados. 

Uno de los mayores desafíos ra-
dica en cerrar la brecha digital en-
tre los estudiantes. Aunque la co-
nectividad e infraestructura ha 
avanzado significativamente, per-
sisten desigualdades en el acceso a 
dispositivos y servicios de internet 
de calidad. Esto crea una dispari-
dad en las oportunidades de apren-
dizaje, dejando a algunos estudian-
tes en desventaja frente a otros. La 
inversión en infraestructuras y pro-
gramas de inclusión de parte de las 
universidades es fundamental para 
superar este obstáculo y garanti-

Desafíos y oportunidades 
para el futuro

JUAN CARLOS GONZÁLEZ  
Frente Regional por la Defensa de la Pesca 

Hoy, desde la Capital Pesquera 
de Chile y como Personal Embar-
cado Industrial, nos enorgullece 
ser parte activa del nuevo Frente 
Regional por la Defensa del Desa-
rrollo Pesquero del Biobío, que re-
presenta a más de 8 mil familias de 
la región.  

Esta instancia une a todos los 
actores de la pesca en nuestra re-
gión, y que pese a nuestras legiti-
mas diferencias, compartimos un 
objetivo común: potenciar una 
actividad pesquera susten-
table y responsable, que se 
reconozca nuestro trabajo, que 
se proteja el empleo formal para to-
dos quienes por décadas nos he-
mos dedicado a la pesca y sobre 
todo, seguir alimentando al mun-
do con la riqueza de nuestro mar.  

En la unión y diversidad radica 
nuestra fortaleza, por eso valora-
mos profundamente la multipli-
cidad de actores que conforma-
mos este Frente. Hombres y muje-
res que con convicción, esfuerzo y 

la economía regional.  
La unión hace la fuerza y hoy, 

estamos unidos por el Biobío; por 
el trabajo, por nuestro oficio, por 
una pesca sustentable y respetuo-
sa con el medio ambiente. Juntos, 
seguimos empujando a nuestra 
región, la capital pesquera de Chi-
le, hacia un futuro donde la pesca 
siga siendo sinónimo de prosperi-
dad, respeto, responsabilidad y 
resiliencia.

mucho trabajo seguimos aportan-
do significativamente a la econo-
mía nacional y empujando día a 
día a nuestra región. La responsa-
bilidad es nuestra carta de navega-
ción y hoy más que nunca nos uni-
mos para defender esta noble acti-
vidad, buscando la estabilidad 
laboral y el reconocimiento que 
merecemos como parte del mundo 
pesquero.  

Es imperativo destacar la impor-
tancia del empleo formal en 

nuestra actividad. Detrás de 
cada trabajador que vive de la 

pesca hay una familia, una co-
munidad y una región completa 
que dependen de esta labor para 
sustentar sus hogares, así ha sido 
por más de 60 años.   

Nos unimos para luchar y defen-
der a muerte el empleo y la estabi-
lidad laboral, el respeto y la digni-
dad de quienes nos hemos dedica-
do por décadas a trabajar en la 
mar. Hoy, alzamos la voz para con-
tinuar en la ruta de una pesca res-

ponsable, ética y comprometida 
con la sostenibilidad y sustentabi-
lidad. Nos oponemos de manera 
contundente a la pesca ilegal, prio-
rizando la extracción responsable 
y el consumo humano. Solo como 
dato, más del 85% de los recursos 
que extraemos llega directamente 
a las mesas de los chilenos, contri-
buyendo a una alimentación salu-
dable, nutritiva, conveniente y que 
aporta de manera significativa a 

La unión hace la fuerza

El histórico militante PPD y 
ex ministro de tres carteras du-
rante los gobiernos de los expre-
sidentes Ricardo Lagos y Miche-
lle Bachelet, Francisco Vidal, fue 
nombrado por el actual manda-
tario Gabriel Boric como nuevo 
presidente del directorio de Tele-
visión Nacional de Chile (TVN). 
La designación causó diversos 
comentarios en redes sociales. 

 
 

Vero Venegas 
@Veronic73853029 
Me parece bien El tipo defiende 
la libertad de prensa y opinión y 
tiene claro de qué lado está hoy. 
Estoy segura que Vidal lo hará 
bien en TVN! 
 
Matías Bellolio 
@MatiasBellolio 
En mi Gobierno no habrá espa-
cio para el pituto… solo vamos a 
pagar cientos de miles de favores 
políticos contratados con sueldos 
millonarios de gente inexperta 
en la materia. Pdte. Boric nom-
bra a Francisco Vidal como nue-
vo presidente del directorio TVN. 
 
Nicolás Paut @nicopaut 
Francisco Vidal es el nuevo pre-
sidente de TVN. Un hombre de 
Estado. 
 
Pablo Lira R. @pablolirar 
Definitivamente #FranciscoVi-
dal es el niño símbolo del parasi-
tismo estatal. 
 
Patricio Bahamondes B. 
@pbahamb 
Me imagino que @vidalvocero 
sabe muy bien qué hacer para 
sacar a @TVN de su insolven-
cia y grave crisis económica 
en la que lleva años. De lo con-
trario, no se entiende muy 
bien este nombramiento de 
@GabrielBoric 
 
Fernando Miller. 
@FernandoAM1 
Tremenda y excelente noticia, el 
canal público necesita equili-
brio y alguien con experiencia 
en los desafíos que enfrenta. 
Francisco Vidal lo hará bien. 
Grande profe!!!

#FUE TENDENCIA

Diario Concepción
Gerente General y Representante Legal: Gustavo Lecaros Lorca 
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Jorge Enríquez Carrera 

Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl  
Twitter: DiarioConce 



Opinión
Diario Concepción Jueves 21 de diciembre de 2023 3

EDITORIAL

Los incendios forestales ya han registrado sus pri-
meros pasajes de esta temporada de verano 
2023-2024. Un ejemplo de aquello fue lo ocurri-
do hace algunos días en las cercanías de Flori-

da donde, afortunadamente, se logró su contención y ex-
tinción de manera rápida. 

Ahora, distintas entidades siguen preparando o re-
forzando equipamiento e ideas para el combate al fue-
go. Si en los últimos meses fueron entidades como Co-
naf, Senapred y las municipalidades las que daban a co-
nocer sus planes de acción, ahora fue el turno del 
sector privado. 

Con una inversión que supera los US$100 millones, las 
empresas forestales en un trabajo mancomunado con 
la Corporación Nacional Forestal (Conaf ) y Bomberos 
alistan a sus brigadas, equipos y aeronaves. 

Frente a más de 400 representantes de la comunidad, 
servicios de emergencia y autoridades, Cmpc presentó 
sus elementos establecidos para afrontar los incendios 
forestales en la zona, además de entregar el detalle del 
soporte técnico y humano a utilizar. Sumado a esto, en 
la instancia también participaron brigadistas de la em-
presa Arauco, de Conaf y de Bomberos de Chile. 

“La cifra que nosotros disponemos, que es pública, es 
del orden de US$40 millones. Las cifras de Conaf tam-
bién son públicas (…) entiendo que son más de US$100 

Alianza público-privada para 
enfrentar los incendios forestales

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Pacientes de hospitalización 
domiciliaria en crisis 
 
Señora Directora: 

Mientras se empieza a agudizar 
la crisis que afecta a las institucio-
nes de salud previsional y al siste-
ma de salud en su conjunto, con 
medidas de emergencia que son 
insuficientes, es inexplicable que 
los pacientes de hospitalización 
domiciliaria sigan alejados de este 
debate, más aún cuando más de 40 
mil personas al año del sector pri-
vado necesitan y dependen de este 
tipo atenciones para mejorar su 
calidad de vida, y muchos de ellos 
incluso para vivir 

La gran mayoría de estos pacien-
tes son financiados por las isapres, 
y si estas colapsan al menos 800 pa-
cientes crónicos de alta compleji-
dad y larga estadía tendrían que 
volver a una clínica o a un hospital. 
Hoy el sistema no está preparado 
para recibir a este número de pa-
cientes que requieren camas críti-
cas o intermedias, ya que equival-
dría a un 30% más de personas de-
mandando una capacidad de 
atención que no está disponible en 
el sector público y privado. 

El futuro de los pacientes cróni-
cos de alta complejidad atendidos 

en hospitalización domiciliaria 
privada está en severo riesgo, y es 
realmente crítico que aún no exis-
tan certezas sobre el financia-
miento que tendrían estas presta-
ciones, las cuales además están 
cumpliendo un rol relevante en li-
berar camas críticas en el sistema 
de salud y en descongestionar las 
listas de espera a nivel nacional. 

 
Diego Hurtado Urzúa 
Presidente de la Asociación 
Chilena de Instituciones de Salud 
Domiciliaria (Achisad) 
 
Fiestas y soledad no deseada 
 
Señora Directora: 

Se acercan las fiestas de fin de año, 
se percibe la alegría previa a com-
partir con la familia y seres queridos. 
Muchos se movilizan a lo largo del 
país para reencontrarse. Sin embar-
go, cada vez son más las personas 
que pasan una Navidad solitaria, en 
especial las personas mayores. 

En Chile el 14% de las personas 
mayores de 60 años viven solas y, en-
tre las mayores de 80 años, una de 
cada cinco vive sola (INE, 2018). Es 
relevante señalar las diferencias en-
tre la soledad deseada y la no desea-
da, la primera es una elección, por 

tanto, no genera efectos negativos, 
puede ser un espacio para estar con-
sigo mismo. En la segunda radica el 
problema. Se ha evidenciado que la 
soledad no deseada puede vincular-
se con afectaciones cardiovasculares 
debido a la relación con tabaquismo, 
obesidad y sedentarismo. También 
se ha observado un mayor riesgo de 
demencia y quizá una de las princi-
pales consecuencias: depresión y an-
siedad, hasta incluso llegar a come-
ter acciones contra sus vidas. 

Cada año, voluntarios acompa-
ñan en las fiestas a quienes se en-
cuentran en situaciones de vulne-
rabilidad, no obstante, muchas ve-
ces no son suficientes. Esto es un 
llamado de atención, ya que pro-
mover actividades en las cuales se 
incluyan a las personas mayores 
no es solo una responsabilidad so-
cial, sino también gubernamental. 

Recordemos el sentido funda-
mental de las fiestas. Más que una 
celebración, es una instancia fami-
liar, un momento para agradecer 
por lo que tenemos y lo que vendrá, 
una pausa para conectar con otros. 
Dado que somos seres sociales, to-
dos deberíamos tener la oportuni-
dad de hacerlo, sin excepciones. 
 
Por Rocío Zúñiga Tapia

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

millones que se dispone entre organismos públicos y pri-
vados para el combate de incendios”, puntualizó el pre-
sidente del directorio de Cmpc, Luis Felipe Gazitúa. 

Asimismo, el presidente del directorio de Cmpc se re-
firió a la temporada anterior de incendios forestales, de 
febrero 2023, y la inversión de recursos para este año. “Lo 
que hicimos fue mirar otras experiencias en el mundo, 
porque a pesar de que aquí tenemos tecnología de pun-
ta, siempre es bueno mirar experiencias de otros. Reci-
bimos la asesoría de compañías norteamericanas y en 
función de eso definimos un plan y desarrollamos una 
estrategia para el combate a incendios de este año. Se 
contempla, en el margen, algunos mayores recursos, 
pero contempla también una manera distinta de dispo-
ner de esos recursos”, agregó Gazitúa. 

Una demostración de lo importante que es la unión 
del sector público y privado. Una sinergía que toma mu-
cho más relevancia cuando se trata de enfrentar contin-
gencias de alto impacto público y de nivel de destrucción.

Una demostración de lo importante 
que es la unión del sector público y 
privado. Una sinergía que toma 
mucho más relevancia cuando se 
trata de enfrentar contingencias de 
alto impacto público y de nivel de 
destrucción.

¡
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17 puntos. Estos van desde 
establecer directrices o 
lineamientos generales, hasta 
Detectar, informar y alertar a 
la jefatura de servicio, acerca 
de riesgos,entre otros.

Las funciones se 
desglosan en Transparencia y 

fortalecimiento: Gore 
y municipios valoran 
nueva división 
especializada de 
Contraloría

TRAS RESOLUCIÓN

Entre los últimos movimientos y 
actualizaciones en el fuero interno 
de Contraloría, se cuenta la crea-
ción de la División de Gobiernos 
Regionales y Municipalidades con 
un fin claro y delimitado: monito-
rear el ordenamiento jurídico de 
dichas instituciones, fiscalizar el 
principio de probidad administra-
tiva y el resguardo del patrimonio 
público. 

De acuerdo a la resolución emi-
tida por el ente contralor, donde se 
explica el detalle de esta nueva di-
visión fiscalizadora, la iniciativa se 
tomó debido a que hay diversos 
equipos dentro de dicha institu-
ción que solo tienen labores de so-
porte y coordinación, por lo que, en 
base al objetivo de “optimizar el 
uso de los recursos humanos y téc-
nicos disponibles” se creó este nue-
vo estamento. 

 
Función de la División 
Especializada en Gores y 
Municipalidades 

Como bien se dijo, la función 
principal tendrá por objetivo fisca-
lizar y velar por el cumplimiento 
del buen uso de recursos públicos 
y del ordenamiento jurídico, tanto 
de los Gobiernos Regionales como 
de las diversas administraciones 
municipales del país. 

De tal manera, sus funciones se 
desglosan en 17 puntos. Como 
ejemplo, algunos de ellos explican 
que este nuevo estamento deberá 
establecer directrices o lineamien-
tos generales que orienten el ejer-
cicio de las funciones jurídicas y de 
auditoría e inspección de Contra-
loría para con los Gores y gobiernos 
locales. 

Detectar, informar y alertar a la 
jefatura de servicio, acerca de ries-
gos que existan tanto en la norma-
tiva, como en las políticas, planes, 
programas u operaciones propias 
del ámbito municipal o de los Go-
res, proponiendo así mejoras y con-
troles. 

Efectuar estudios de constitucio-
nalidad y legalidad de los decretos 
supremos y resoluciones emana-
dos de autoridades administrati-
vas; examinar las cuentas de ingre-
sos y gastos de los Gobiernos Regio-
nales y de las municipalidades; 
efectuar auditorías, investigaciones 
especiales, inspecciones, segui-
mientos a dichas instituciones, en-
tre otras funciones. 

Como bien se explica -y eso que 
solo se mencionaron algunos de los 
17 objetivos concretos que trabaja-
rá esta nueva división de Contralo-

Y es algo que desde las Gobernacio-
nes Regionales tampoco se dejó pa-
sar. Fue la misma Asociación de Go-
bernadores y Gobernadoras de Chi-
le (Agorechi), quienes sostuvieron 
que “valoramos la creación de Con-
trolaría de una unidad especializada 
para los Gores”. Esto, según dijeron 
desde la Asociación, “permitirá fisca-
lizar adecuadamente y con sentido de 
pertenencia los trabajos que realiza-
mos en los Gobiernos Regionales”. 

Dichas declaraciones, van en la 
misma línea de lo planteado por el 
gobernador del Biobío, Rodrigo 
Díaz. Para él, esta nueva división 
especializada “permitirá aclarar los 
criterios de análisis y comprender 
mejor el funcionamiento de los Go-
biernos Regionales en relación con 
otras entidades públicas”. 

Asimismo, el gobernador Díaz, 
indicó que “esta medida posibilita-
rá la ejecución de acciones que con-
tribuyan significativamente al for-
talecimiento y aumento de la trans-
parencia en nuestra labor”. 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El nuevo estamento tiene por objetivo mantener un equipo para 
fiscalizar y monitorear el trabajo de estas entidades públicas.

ría-, este nuevo estamento fiscaliza-
dor tendrá por tarea monitorear, 
detalladamente, todo aquello que 
con el estallido del Caso Convenios 
se criticó. 

En ese sentido, el alcalde de Con-
cepción y presidente de la Asocia-
ción de Municipalidades del Biobío 
(Amrbb), Álvaro Ortíz, señaló que la 
iniciativa está “muy bien, absoluta-

mente de acuerdo y aplaudimos, 
además, la decisión”. 

“Entre más filtros de control que 
exista de dineros públicos, mejor va 
a ser para Chile. Así que me parece 
una muy buena idea y, toda iniciati-
va que vaya apuntado en esos obje-
tivos, las vamos a respaldar absolu-
tamente desde la Asociación de Mu-
nicipios del Biobío”, agregó Ortiz. 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Absolutamente de acuerdo y 
aplaudimos, además, la decisión”. 
Álvaro Ortiz, alcalde de Concepción 
y presidente de la  Asociación de 
Municipalidades del Biobío.

“Posibilitará la ejecución de 
acciones que contribuyan 
significativamente al 
fortalecimiento y aumento de la 
transparencia en nuestra labor”. 
Rodrigo Díaz, gobernador regional.

 “Valoramos la creación de 
Controlaría de una unidad 
especializada para los Gores”. 
Asociación de Gobernadores y 
Gobernadoras de Chile, (Agorechi).
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ADEMÁS SE ANALIZAN ACCIONES LEGALES  

Delegación pide 
medidas de seguridad 
en línea férrea tras 
atentado en Lota

 FOTO: CEDIDA

Pese a que aún se busca establecer con 
claridad que ocurrió, la autoridad quiere  
que tanto EFE Sur como Carabineros 
adopten acciones preventivas.

La autoridad regional, en voz de la 
delegada Daniela Dresdner, solicitó 
tanto a Carabineros como a la Empre-
sa de Ferrocarriles del Estado, a tra-
vés de su filial en la zona (EFE Sur), 
que se adopten medidas de seguridad 
que permitan disminuir la posibili-
dad o derechamente impidan que se 
produzcan nuevas acciones de sabo-
taje a la vía férrea, tal como sucedió 
este miércoles al sur de la comuna de 
Lota, entre Colcura y Chivilingo. 

Por ello, pese a que aún se analiza 
si amerita la presentación de accio-
nes legales, a la espera del trabajo en 
el sitio del suceso que realiza la Poli-
cía de Investigaciones (PDI),  a través 
de la Brigada de Investigaciones Po-
liciales Especiales (Bipe) y el Labora-
torio de Criminalística (Lacrim), lo 
que está claro es que el tema se trató 
y se seguirá buscando que no se repi-
ta, sostuvo la propia delegada. 

 “Al tomar conocimiento de este 
hecho, lo primero que hicimos fue 
llamar a todas las partes para que se 
levantara toda la información, por-
que nos parece que es algo extrema-
damente grave y desde luego, que  
hay que tomar las acciones del caso”, 
señaló Dresdner. 

 
¿Atentado? 

Según se pudo establecer tras la 
información recogida por Carabine-
ros en el lugar, a eso de las 03:30 ho-
ras del miércoles, el maquinista de un 
convoy de carga, perteneciente a la 
empresa Fepasa, que realizaba el tras-
lado de carros vacíos de celulosa y 
que iba con destino a la Planta Arau-
co, en el Complejo Horcones, detec-
tó la intervención de terceros en la lí-
nea cerca de Colcura.  

Y es que el conductor notó que la 
locomotora “patinaba” con algunas 
ruedas. Al bajar comprobó que al-
guien había aplicado grasa en la su-
perficie de un riel, soltando además 
una pieza (eclisa) que permite la 
unión entre rieles, lo que pudo ha-
ber causado el descarrilamiento del 
convoy, algo que en definitiva no 
ocurrió. 

Según se indicó, en el lugar había 
una nota escrita, del tipo panfleto, 
que hacía alusión a los presos ma-
puche, informándose que  la situa-
ción se normalizó en la vía a las 
07:00 horas. 

Lo que no pasó desapercibido, fue 
la demora en que finalmente se rea-
lizó la denuncia formal de este hecho, 
lo que generó que el Ministerio Públi-
co conociera de la situación cercano 
al mediodía, es decir al menos 8 ho-
ras después de ocurrido el hecho, 
dándose a través de la Fiscalía de fla-

te Itata, que permite la circulación de 
trenes hacia el complejo de Nueva Al-
dea, (del grupo Arauco), donde se hizo 
explosar una sustancia en uno de sus 
pilares, lo que obligó a su cierre y re-
paración por varias semanas. Hecho 
que también es investigado por el Mi-
nisterio Público, a través de la Fisca-
lía Metropolitana Sur, en particular 
del fiscal Héctor Barros, quien concen-
traba las pesquisas a nivel nacional de 
este tipo de acciones contra la infraes-
tructura ferroviaria en el país. 

Gremios 
En tanto, la Cámara de la Produc-

ción y del Comercio del Biobío, que 
agrupa a las principales empresas de 
la zona, expresó mediante un comu-
nicado, que el hecho era grave y se lla-
mó a las autoridades a actuar ante 
este tipo de  actos que se califican 
como terroristas. 

“Como multigremial considera-
mos de alta gravedad estos hechos 
violentos de carácter terrorista, que 
siguen avanzando sin control.  En 
ese sentido exigimos que el Ministe-
rio del Interior, a través de la Delega-
ción Presidencial, tome las accio-
nes pertinentes a la brevedad para 
retomar el Estado de Derecho,  in-
vestigar y sancionar a los responsa-
bles”, se indicó.  

Agregando además que “este tipo 
de acciones terroristas, atenta contra 
el ya afectado desarrollo económico 
de la Región del Biobío, y especial-
mente en contra de la seguridad de 
los trabajadores, de los emprende-
dores y todos los empresarios de 
nuestra zona que no podemos tole-
rar”, cerró la multigremial.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

QUITAR LA ECLISA, 
que es la pieza que une 
los rieles, fue parte de las 
intervenciones 
realizadas en la vía. 

“Lo primero que 
hicimos fue llamar a 
todas las partes para 
que se levantara toda 
la información”. 

“Nos parece que es algo 
extremadamente grave y desde 
luego, hay que tomar las acciones 
del caso”. Daniela Dresdner, 
delegada presidencial.

“Como multigremial 
consideramos de alta gravedad 
estos hechos violentos de 
carácter terrorista” 
CPC Biobío, asociación gremial.

grancia la instrucción a la PDI para 
investigar lo sucedido. 

Hay que recordar que en julio pasa-

do, la infraestructura ferroviaria des-
tinada a la carga forestal sufrió daños 
tras la explosión registrada en el Puen-
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En su última etapa de vali-
dación se encuentra la Es-
trategia de Ciencia, Tecnolo-
gía, Conocimiento e Innova-
ción (CTCi) para la Región 
del Biobío, iniciativa finan-
ciada por Gobierno Regional 
del Biobío, a través del Fon-
do de Innovación para la 
Competitividad (FIC-R), con 
foco en potenciar la compe-
titividad. Este proceso de va-
lidación, cuenta con la parti-
cipación conjunta de la Co-
misión de Ciencia y 
Tecnología del Consejo del 
Gobierno Regional del Bio-
bío y el Comité de Ciencia, 
Tecnología, Conocimiento e 
Innovación del Biobío, este 
último, compuesto por Sere-
mis de las carteras de CTCi 
(Macrozona Centro Sur), Eco-
nomía (Biobío) y Educación 
(Biobío), autoridades del Go-
bierno Regional y represen-
tantes de la academia, so-
ciedad civil y sector privado. 

De acuerdo con el Director 
del proyecto, Inti Núñez: 
“Esta etapa de validación, 
revisión y aprobación es 
esencial para establecer los 
primeros pasos y las coordi-
naciones iniciales para ha-
cer efectiva la estrategia. Es-
tamos conformes con el tra-
bajo, pues hasta ahora ha 
recibido comentarios posi-
tivos que afirman que es po-
sible avanzar hacia el futuro 
de la región”.  

Sobre el plan estratégico. 
El desarrollo de esta inicia-

tiva es liderado por la Univer-
sidad de Concepción, en aso-
ciación con las universidades 
Católica de la Santísima Con-
cepción y del Bío-Bío, en base 
a una inversión de $150 millo-
nes, ejecutada a través de 
cuatro etapas, con una dura-

PubliReportaje

BIOBÍO SE PREPARA PARA EL FUTURO: 
VALIDACIÓN FINAL DE LA ESTRATEGIA DE 
CIENCIA, TECNOLOGÍA, CONOCIMIENTO E 
INNOVACIÓN (2023-2033)

PROYECTO FINANCIADO POR EL GOBIERNO REGIONAL:

ción total de 18 meses.  
Esta estrategia fue desarro-

llada por la Unidad de Innova-
ción de la Facultad de Ingenie-
ría de la Universidad de Con-
cepción (www.uinn.cl), a partir 
de un diagnóstico exhaustivo 

de la situación actual en CTCi 
que incluye la participación 
activa de la comunidad a tra-
vés de entrevistas y talleres.  
En base a esto, se detectaron 
brechas respecto a la falta de 
coordinación y vinculación en-

tre diversos actores del ecosis-
tema regional.  

Al respecto, el Gobernador 
Regional del Biobío, Rodrigo 
Díaz, destacó la importancia 
del trabajo colaborativo y 
conjunto con la comunidad 
en este tipo de estrategias. 
“Nuestra región tiene un 
enorme y reconocido poten-
cial en el ámbito académico, 
el cual no podemos desper-
diciar, sino que apoyar y for-
talecer, junto al desarrollo de 
todos los sectores producti-
vos, para la elaboración de un 
sello que nos identifique y 
destaque para ser referentes 
en CTCi a nivel nacional, sin 
dejar de lado, como en un 
círculo virtuoso, la sostenibi-
lidad y el positivo impacto en 
la calidad de vida en nuestras 
comunidades”. 

Entre los aspectos aborda-

dos por el plan estratégico, 
destacan iniciativas claves re-
lacionadas con la investiga-
ción, la educación, la transfe-
rencia de conocimiento, y la 
innovación para impulsar el 
desarrollo científico y tecno-
lógico en la región.  A su vez, 
también destacan tres líneas 
de trabajo plasmadas en el 
texto: integración de secto-
res tradicionales en ecosis-
temas de innovación global, 
nuevos sectores productivos 
a través del emprendimiento 
dinámico y la academia, y la 
construcción de un entorno 
propicio para el talento y la 
igualdad en un mundo glo-
balmente consiente. 

 
Puedes revisar tanto el plan 

estratégico como el diagnós-
tico regional extendido en 
CTCi, en www.ctcibiobio.cl 

[Datos sobre la 
estrategia]

+ 60 entrevistas realizadas, 
con foco en conocer la per-
cepción de diferentes actores 
del ecosistema, respecto a la 
Región del Biobío, en ciencia, 
tecnología, conocimiento e 
innovación.  

+ 1000 personas encuesta-
das en la Región del Biobío, con 
foco en identificar los desa-
fíos prioritarios que deben ser 
abordados para alcanzar un 
mejor futuro para la región. 

+ 250 participantes en talle-
res presenciales, incorporan-
do actores del mundo públi-
co, privado, la academia y la 
ciudadanía, con foco en detec-
tar brechas, priorizar y foca-
lizar las acciones del plan 
estratégico. 
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se privilegia la seguridad de 
los bañistas, al tratarse de 
ahora de una playa 
concesionada.  

La Capitanía de 
Puerto indicó que 

que serían perjudicadas más 
de 60 personas que se 
dedicaban en esta época, 
exclusivamente, al traslado 
en bote.  

Operadores 
turíticos afirman 

Operadores turísticos piden que 
les permitan el desembarque 
de pasajeros en Ramuntcho

ARMADA EXPLICA QUE HAY RAZONES DE SEGURIDAD

Los operadores turísticos de Lenga 
y Ramuntcho, que se dedican al paseo 
de veraneantes por las costas de este 
Santuario de la Naturaleza, afirman no 
comprender que la playa comience a 
ser apta para el baño y que no se les dé 
permiso para realizar el desembar-
que de personas, precisamente, en 
Ramuntcho.  

Argumentan que pagan los permi-
sos como corresponde, que han hecho 
cursos de primeros auxilios, y que se 
acercan a la playa a una velocidad 
prudente para evitar accidentes.  

Hasta el momento, han intentado 
reunirse con la Autoridad Marítima 
y con el Municipio de Hualpén para 
lograr algún acuerdo. Ha habido ci-
tas, pero sin resultados concluyentes. 
El martes de la próxima semana ten-
drían una reunión y, hasta el mo-
mento, continúa la prohibición de 
desembarque.  

 
Capitanía de Puerto de San Vicente 

Respecto de esta situación el Capi-
tán de Puerto de San Vicente, capitán 
de corbeta Felipe Estrada, señaló en 
principio que “no son traslados, son pa-
seos desde Lenga que van a Ramunt-
cho y regresan. Son paseos turísticos 
por el borde costero, esos están regu-
larizados. Tienen permisos de traslado 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Dueños de embarcaciones solicitan a la Autoridad Marítima el cabotaje desde 
Lenga. Sin embargo, la autorización sólo es de paseo recreacional con subida y 
bajada de personas en el mismo punto, el de la caleta gastronómica en este caso.  

mos la llegada, vamos a una velocidad 
prudente a la playa también. Nunca 
hemos tenido problemas. Entonces 
encontramos que es autoritaria la 
medida y que nos perjudica directa-
mente a un grupo de operadores tu-
rísticos que son 10 personas y que 
cada uno trabaja aproximadamente 
con 6 personas más entre anfitriones 
y tripulantes.  

Entonces estamos hablando de que 
hay como 60 trabajadores perjudica-
dos con esta medida”, indicó uno de 
los trabajadores que se considera per-
judicado y que prefirió mantener su 
nombre en reserva. 

Esta actividad de traslados se ha 
realizado por cerca de 5 años, indican 
los operadores turísticos, y por lo que 
mencionan no habían tenido una 
prohibición explícita como este año 
que coincide con la calificación de 
balneario para Ramuntcho.  

“Creo que si a nosotros no nos per-
miten que llevemos a gente en bote, 
van a llegar en vehículo por el otro 
lado, van a congestionar el camino a 

Chome va a haber más accidentes 
porque ya están habiendo esta sema-
na que pasó cayó una mujer que iba 
caminando por el cerro y quiso bajar 
a una playa, tuvieron que sacarla con 
Bomberos y la Armadas (...) se contra-
dicen porque ahora mismo lo hicieron 
balneario ¿Cómo va a llegar la gente?”, 
sostuvo otro dueño de embarcación. 

Sobre las acciones que han inten-
tado para poder regularizar su acti-
vidad económica, una de las opera-
doras declaró que “tuvimos reunión 
con la Armada, con el municipio, con 
la nueva oficina de turismo munici-
pal, concejales y todos los prestado-
res de servicios turísticos. Nos dijeron 
que verían el tema desde la Munici-
palidad, pero nunca se concretó 
nada, hasta este jueves 14 de diciem-
bre donde nos entregan el permiso y 
nos dicen que no se puede realizar el 
cabotaje o desembarco de personas 
en Ramuntcho”. 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

que la playa es muy reducida en espa-
cio, la prioridad la tienen los vera-
neantes que quieran disfrutar del 
agua. No así el desembarco, ya que si 
el bote se acerca podríamos tener un 
accidente con los bañistas que van a 
estar en el sector”. 

En cuanto a momentos donde se ha 
realizado este tipo de maniobras, el ca-
pitán de Puerto de San Vicente res-
pondió que si se ha hecho ha sido al 
margen de lo permitido. “Nunca ha es-
tado autorizada, nunca se ha hecho 
formal. Porque para utilizar un de-
sembarco deberían tener un muelle y 
ciertas condiciones en el terreno para 
desembarcar. Pero muchos no las 
cumplen. Entonces tendrían que ha-
cer un proyecto, construir un muelle 
para generar seguridad, pero no se ha 
presentado ningún proyecto. Y la ac-
tividad que pidieron fue de paseo, se 
les pasó a revista. Y es de paseo al sec-
tor, no desembarco”, aclaró. 

 
Operadores 

“Nosotros somos prudentes, avisa-

de agentes de turismo de paseo”.  
En cuanto a las razones para no 

autorizar el desembarco a Ramunt-
cho, el capitán  Estrada, expuso que 
“es porque la playa de Ramuntcho fue 
concesionada por la Municipalidad 
de Hualpén como balneario, por ende, 
está apto para el baño de las personas. 
El desembarco no se autorizó por-
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6
proyectos más se sumarán 
de aquí a marzo.

Plaza Perú ya cuenta con RS y 
anuncian plan especial de 
remodelación para otras comunas

PREVÉN QUE RECURSOS ESTÉN LISTOS A INICIOS DE 2024

La Plaza Perú de Concepción fue el 
escenario escogido para dar a conocer, 
por parte del municipio penquista y la 
Seremi de Desarrollo Social del Biobío, 
para dar a conocer la recomendación 
satisfactoria (RS) para el mejoramien-
to de la conocida locación.  

Una RS es el último proceso por el 
que tienen que pasar este tipo de 
iniciativas, donde queda aprobado el 
proyecto sin condiciones de por me-
dio y pasa a la etapa de visado de fi-
nanciamiento. En este caso, se infor-
mó que este ítem, para la icónica 
plaza penquista, ya está asegurado. 

Para el mejoramiento se estima una 
inversión superior a los $1.200 millo-
nes, los que irán en el recambio de ace-
ras, la nivelación de la pileta central 
del lugar y el cambio de faroles. 

Álvaro Ortiz, alcalde de Concep-
ción, comentó que “nosotros ya po-
dríamos estar contando durante el 
mes de enero con estos recursos, para 
hacer el llamado a licitación y de esta 
manera tener una Plaza Perú mucho 
más bonita y la gente poco a poco va 
viendo el cambio de hermoseamien-
to de estos puntos de la ciudad”. 

Además, Patricio Rojas, director 
regional de la Subdere del Biobío, 
señaló que el programa también 
contempla “una inversión de $200 
millones adicionales por parte de la 
subsecretaría de Desarrollo Regional 
y Administrativo, para la remodela-
ción y pintura de fachadas de los edi-
ficios colindantes a la Plaza Perú, de 
tal modo que la imagen de este lugar 
quede remozada y actualizada”. 

Asimismo, esta iniciativa va de la 
mano con otros proyectos similares 
en la comuna de Hualpén y Coronel. 

Hedson Díaz, seremi de Desarro-
llo Social y Familia, señaló que “ este 
proyecto a su vez se suma a otros que 
están por la zona, como por ejemplo 
uno que se encuentra en Hualpén, 
donde se hará una inversión de $3 
mil 600 millones en un proyecto que 
se llama “Patria Vieja”, y la remode-
lación de la cancha Blanca Estela”. 

Otra iniciativa en cuestión es el 
que se desarrollará en la Plaza de 
Armas de Coronel, la cual entrará en 

RENDER: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

El emblemático punto cívico del centro de Concepción será 
intervenido con un monto de $1.200 millones. Se suman 
proyectos parecidos en Hualpén y Coronel.

un proceso similar a la Plaza Perú. 
Estos último también cuentan con 

RS. Los tres proyectos, de materiali-
zarse, se traducirán en una inver-
sión superior a los $5.996 millones.

Bruno Rozas Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl

Casas individuales, junto a áreas 
verdes, juegos infantiles e inclusivos, 
equipamiento deportivo, zonas co-
munitarias como huertos urbanos 
y zonas para mascotas. Ese es el en-
torno en que las 70 familias que 
atiende el Ministerio de Vivienda y 
Urbanismo tendrán de ahora en 
adelante, tras la entrega de las lla-
ves de su nuevo hogar de mano de 
la seremi Claudia Toledo y el alcal-
de de Nacimiento, Carlos Toloza.    

Estas familias de sectores vulne-
rables son ahora parte de la comu-

Entregan casas a 70 familias de Nacimiento
nidad “Plaza Taboleo” donde vivi-
rán junto a familias de sectores me-
dios, potenciando la integración 
social que es uno de los objetivos 
del Minvu. 

“Destacar todo el trabajo que es-
tamos haciendo en toda la provin-
cia de Biobío, en ejecución alrede-
dor de 32 proyectos en las distintas 
líneas, $77 mil millones en estos 32 
proyectos, además de aquí a mar-
zo sumamos 6 proyectos más que 
son $27 mil millones más”, dijo la 
seremi.

 FOTO: MINVU

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

ASÍ DEBERÍA 
quedar la Plaza 
Perú tras su 
remodelación.
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La presencia de 
baches, que se 
acentúan entre 
Janequeo y 
Galvarino, 
incrementa la 
dificultad para el 
paso de vehículos 
de emergencia y 
particulares. “Es 
importante 
reparar las calles 
aledañas al 
establecimiento”, 
comentó el 
director del recinto 
médico, Claudio 
Baeza. Municipio 
anunció que 
iniciativas de 
reparación están 
en etapa de diseño.

y otros imprevistos se suman 
a las consecuencias tras el 
escenario actual de la calle.

Atochamientos

Estado de calle San Martín 
complica traslado de 
pacientes del Hospital Regional

CENTRO DE CONCEPCIÓN

La calle San Martín, entre Jane-
queo y Galvarino, arrastra una pro-
blemática hace ya bastante tiempo: 
el estado del pavimento. En el lugar 
se encuentra una gran cantidad de 
baches, los cuales dificultan el co-
rrecto tránsito de los vehículos que 
se desplazan hacia y desde el Hos-
pital Regional. 

Al llegar al lugar, lo primero que sal-
ta a la vista es el desnivel que tiene el 
asfalto de la calle, numerosas pozas 
de agua en el lugar, fruto de baches 
profundos que son un verdadero pe-
ligro para los neumáticos de los vehí-
culos que día a día circulan por ahí. 

Otra de las aristas que se pueden 
destacar de este sector, es el mal 
estado que demuestran las veredas 
de la orilla contraria al Hospital 
Guillermo Grant Benavente. Dado 
que se encuentran en un estado de-
plorable, lo que hace muy difícil 
transitar a pie por el sector, algo 
que se complejiza si se quiere circu-
lar en una silla de ruedas. 

Victor Jeréz, conductor de hace 
más de 24 años de ambulancias del 
Hospital Regional, comentó que 
“esto nos genera una molestia dia-
riamente, el tipo de pacientes que 
nosotros trasladamos (Traumatoló-
gico), son operados de columna, de 
cadera, entonces al sacar un pa-
ciente desde acá es complicadísimo, 
porque la calle está horrible. Los 
mismos pacientes sienten dolores 
por los movimientos fuertes y las ca-
millas no son muy cómodas, para 
nosotros esto es fatal”. 

Estas irregularidades en el asfal-
to, ha conseguido que algunos ser-
vicios, como las ambulancias y el 
transporte de suministros médicos, 
vean sus tareas perjudicadas. 

“Uno de los traslados que noso-
tros hacemos son las compras de 
servicios, donde sacamos a los pa-
cientes de pabellón, de post ope-
ratorio. Esto hace que los pacien-
tes recién operados deben pasar sí 
o sí por estas calles, y es evidente 
que cualquier movimiento para 
ellos es sumamente doloroso” en-
fatizó Jeréz. 

Quienes también sufren con esta 
problemática son los automovilistas 
que pasan diariamente por el sector 
del recinto médico, que además está 
ubicado cerca de varios colegios, lo 
que hace que la ubicación de estos 
imperfectos sea muy central. 

Brian Mayorga, quien conduce re-
gularmente por el sector, dado que 
lleva a su abuela a tratamiento trau-
matológico casi a diario, comentó 
que “se complica mucho aquí el trán-
sito, ya que hay muchos hoyos en 
toda la calle prácticamente, los ceda 
al paso ni se ven y más encima todo 
el mundo se cruza en cualquier mo-
mento. Hace un tiempo estaban ha-
ciendo arreglos, pero no sé en qué ha-
brá quedado eso”. 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

cial para salvar vidas”. 
Otro problema que complica a 

los funcionarios de salud, son los 
atochamientos que se generan en el 
sitio, que provocan que personas 
con movilidad reducida no puedan 
desplazarse de la mejor manera, so-
bre todo cuando estos lo hacen en 
sillas de ruedas. 

 
Soluciones 

El Servicio de Vivienda y Urbani-
zación (Serviu), señaló que no se 
han levantado propuestas por par-
te del municipio de Concepción en 

materia de reparación de este sec-
tor en específico. 

Desde la casa edilicia señalaron 
que las iniciativas para mejorar la 
calle en este sector están en pro-
ceso de diseño actualmente. De la 
misma manera además, enfati-
zan en que la problemática se 
debe a una rotura en el colector 
de aguas lluvias del sector, lo que 
ha provocado el deterioro en el 
asfalto de la calle.

Bruno Rozas Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl

Desde el Hospital 
El Director del Hospital Guiller-

mo Grant Benavente, Claudio Bae-
za, comentó la situación señalan-
do que “ es importante reparar las 
calles aledañas al establecimiento, 
porque al tener esta gran canti-
dad de baches, obligas que los 
vehículos frenen y causen acci-
dentes, que deja a pacientes en 
urgencias. Otro punto preocupan-
te es que impiden el desplaza-
miento libre de los vehículos de 
emergencia, donde ante la emer-
gencia, un minuto puede ser cru-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Las consultas a 
Odontología UdeC 

Cáncer de labios: un riesgo tan 
patente como poco concientizado 

PERSONAS MÁS SUSCEPTIBLES SON QUIENES REALIZAN ACTIVIDADES AL AIRE LIBRE

Al igual que la piel, los labios re-
quieren ser protegidos del daño so-
lar todo el año, más durante el ve-
rano cuando la radiación ultravio-
leta (UV) es más alta, debido a que 
es una zona susceptible de desarro-
llar cáncer. 

Aunque  la experiencia demues-
tra que no hay suficiente conciencia 
del riesgo ni de la posibilidad de 
prevenir al evitar hábitos nocivos 
como la exposición solar excesiva y 
desprotegida, el consumo frecuen-
te de alcohol y tabaquismo. Ahí la 
necesidad de informar para con-
cientizar a la población para cuidar 
su salud y vida, siendo propicio el 
contexto de la llegada de la tempo-
rada estival y vacacional con más 
días soleados y panoramas al aire li-
bre que se avecinan.  

 
El cáncer oral 

El cirujano dentista y académico 
a cargo de la Unidad de Patología y 
Medicina Oral de la Facultad de 
Odontología de la Universidad de 
Concepción (UdeC), Bastián Godí-
nez, explica que el de labios está den-
tro de los cánceres de cabeza y cue-
llo, particularmente del oral o boca.  

“El de boca (intraoral) es un cán-
cer súper mórbido; es decir que deja 
muchas secuelas en los pacientes y 
esto por un motivo en particular, 
dentro de varios, que es el diagnós-
tico tardío de las lesiones”, advierte 
el especialista en patología oral y 
maxilofacial. Llegar en estados avan-
zados implica requerir tratamien-
tos que pueden ser muy agresivos.  

 “Además tienden a tener una tasa 
de mortalidad alta a los cinco años”, 
releva. Esto se traduce en que 50%  de 
pacientes tratados o diagnosticados 
con cáncer de boca  fallece a los cin-
co años. “Ese porcentaje aumenta 
cuando el tumor es encontrado en la 
etapa más tardías”, precisa.  

las horas de mayor radiación UV que 
es entre el mediodía y las 16 horas. 
Aplicar productos protectores so-
bre la piel y labios (existen labiales es-
pecíficos), usar sombrero e hidra-
tarse constantemente son las accio-
nes básicas que menciona Bastián 
Godínez.  

Y al notar cualquier anomalía lla-
ma a consultar inmediato a profesio-
nales idóneos para detectar lesio-
nes desde etapas tempranas: odon-
tólogos y fonoaudiólogos. En este 
sentido, la Facultad de Odontología 
UdeC estudia lesiones y entrega 
orientación a través de su Clínica de 
Medicina Oral, previa derivación por 
parte de un profesional de la unidad 
académica u otros centros de salud.

FOTO: NICOLÁS SÁNCHEZ CUADRA / DIRCOM

Esta patología oncológica oral comparte factores de riesgo con la que afecta a la piel, siendo el principal 
la exposición directa y excesiva a la radiación solar, cuyo daño se acumula a lo largo de la vida. Ahí la 
clave para prevenir su desarrollo y cuidar la calidad de vida. 

drían transformar en un cáncer de 
labio”, aclara el especialista. 

Entre signos potencialmente ma-
lignos están la pérdida de elasticidad 
en el labio inferior, adormecimiento, 
aparición de heridas que tardan más 
de dos semanas en cicatrizar o que 
provocan dolor o molestias y costras 
crónicas. También un límite difuso 
entre el bermellón (tejido mucoso) 
del labio y la piel contigua. 

“Cuando el cáncer ya está instau-
rado, la costras permanecen por mu-
cho tiempo, puede haber lesiones 
blancas o rojas, y obviamente si ya 
hay una úlcera de bordes elevados o 
francamente un nódulo o tumor, es-
tamos en presencia de un cáncer es-
camoso de labio”, asevera. 

En efecto, la primordial medida 
preventiva es evitar la exposición di-
recta e intensa al sol, sobre todo en 
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grave, con peor pronóstico, es el car-
cinoma escamoso intraoral. 

 
Para prevenir  

Así como ocurre con la piel, en el 
cáncer labial el principal factor de 
riesgo es la exposición excesiva a la 
radiación solar que es acumulable en 
el tiempo, sostiene Godínez, por lo 
que las posibilidades de desarrollar 
una lesión se incrementa en tanto 
más expuesta esté una persona al sol 
a lo largo de su vida. De este modo, 
quienes realizan labores al aire libre 
son una de las principales poblacio-
nes de riesgo. 

“El cáncer de labio no se desarro-
lla de un día para otro. Muchas veces 
hay lesiones precursoras que deno-
minamos desórdenes potencial-
mente malignos, como la queilitis 
actínica, que más adelante se po-

80% es la sobrevida del cáncer labial a cinco años con un 
diagnóstico y terapia oportuna, lo que se reduce en 
tanto más tarde se llega a encontrar y tratar las lesiones.

se pueden solicitar llamando 
al 41 2220 4138.

Afortunadamente, dentro del 
cáncer oral el que afecta exclusiva-
mente a los labios tiene mejor pro-
nóstico y normalmente se presenta 
en el labio inferior.  

“Se comporta más como un cán-
cer de piel. Pero sigue siendo una 
neoplasia maligna, que afecta bási-
camente al recubrimiento epitelial 
del labio”, enfatiza el académico. En 
este caso la sobrevida tras cinco 
años es cercana al 80%, pero tam-
bién disminuye en tanto más tar-
dío es el diagnóstico. El caso más 
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IMPORTANTE AVANCE EN CIENCIA LOCAL

Durante la mañana del miércoles 
20 de diciembre fue presentado el 
proyecto ‘Deep-Hub: Plataforma ba-
sada en Inteligencia Artificial para 
análisis de imágenes aéreas de inte-
rés forestal’, el cual fue desarrollado 
en conjunto por las facultades de In-
geniería y de Ciencias Forestales de 
la Universidad de Concepción. 

Deep-Hub monitorea terrenos fo-
restales a partir de la toma de imáge-
nes satelitales y la incorporación de 
un lenguaje a la Inteligencia Artificial 
con el cual logre identificar árboles, 
copas, suelos y posibles anomalías en 
todos estos. 

Esta innovación, financiada me-
diante un Fondo de Fomento al De-
sarrollo Científico y Tecnológico, es 
una de las más relevantes en el acon-
tecer nacional de esta materia, dado 
que aplica la vanguardia del uso de 
la Inteligencia Artificial directamen-
te en la realidad ecosistémica e in-
dustrial chilena, como es el caso del 
sector forestal. 

El Docente de la Facultad de Inge-
niería y Director de Deep-Hub, Dr. 
Guillermo Cabrera Vives, destacó el 
logro obtenido con este trabajo mul-
tidisciplinario: 

«Algo desafiante fue transformar 
este algoritmo en una solución que 
de verdad impactara en el rubro fo-
restal y social. Actualmente el siste-
ma está siendo instalado en los ser-
vidores de Forestal Arauco y en otras 
empresas, aunque hemos vislumbra-

IA desarrollada por 
la UdeC acelerará 
proceso de monitoreo 
de terrenos forestales
La innovación permitirá que la Inteligencia Artificial 
identifique las características de los predios y reconozca 
eventuales anomalías, lo cual es un potencial apoyo para la 
prevención de incendios forestales.

do que aplicaremos los muestreos en 
zonas de bosque nativo e incendios, 
temas que interesan a la Corpora-
ción Nacional Forestal», mencionó. 

El Académico de la Facultad de 
Ciencias Forestales y Subdirector del 
proyecto, Dr. Simón Sandoval Rocha, 
señaló que la iniciativa busca dar res-
paldo y soporte a los monitoreos tra-
dicionales que se realizan, los cuales 
suelen estar condicionados por te-

mas de seguridad y disponibilidad de 
mano de obra. 

“La industria forestal podrá utilizar 
esto en sus inventarios de plantacio-
nes recientes y la precosecha, por 
ejemplo. Mientras que, desde el pun-
to de visto público, esta herramien-
ta podría dar ayuda a la fiscalización 
y evaluar en qué sectores se podrían 
estar dando intervenciones por par-
te de terceros que no han sido iden-

CRÉDITO: ESTEBAN PAREDES DRAKE 

tificadas anteriormente”, señaló. 
El Decano de la Facultad de Inge-

niería, Dr. Pablo Catalán Martínez, 
destacó el hecho de lograr alinear el 
trabajo de la UdeC con la Inteligen-
cia Artificial y las necesidades del 
entorno: 

«El proyecto que estamos cerran-
do es un claro ejemplo de multidis-
ciplina en el ámbito tecnológico y 
también una cercana relación con el 
concepto de aplicación y de transfe-
rencia tecnológica hacia la indus-
tria. Es un proyecto que nace por 
una problemática puntual y desa-
rrolla una innovación tecnológica 
que es distinta en función de generar 
una respuesta práctica a un proble-
ma real», dijo. 

Por su parte, el Decano de la Facul-
tad de Ciencias Forestales, Dr. Euge-
nio Sanfuentes Von Stowasser, enfa-
tizó en que Deep-Hub significa una 
potencial solución para distintas 
preocupaciones surgidas durante los 
últimos años en su área de estudio: 

«Para nosotros es fundamental 
este trabajo multidisciplinario que 
permite abordar más ampliamente 
los problemas que se están presen-
tando, en este caso del sector fores-
tal. Desde este punto de vista es sin 
duda un proyecto que se siga repli-
cando en otras áreas, con un alto ni-
vel de aplicabilidad en el ámbito pú-
blico y privado, como ocurre con este 
proyecto», explicó.

Noticias UdeC
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SEREMI DE ECONOMÍA DETALLÓ CIFRAS LOCALES
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Un 33% de las compras realizadas 
por el Estado a través del Mercado 
Público en la Región del Biobío, du-
rante 2023, corresponden a pymes. 

Así lo confirmó  Javier Sepúlve-
da, seremi de Economía, Fomen-
to y Turismo en la zona, quien 
además entregó cifras detalladas 
de la distribución de las micro, 
pequeñas y medianas empresas 
respecto de su participación 
como proveedoras. 

Así,  a través de diferentes licita-
ciones y tratos directos del total 
que gasta o invierte el sector públi-
co en la Región, cuyo monto total 
a la fecha llega a los $746 mil millo-
nes,  un 10% son de micropymes, 
un 19% a pequeñas empresas y 
12% a firmas medianas.  

Además, del total mencionado 
$83 mil millones corresponden a 
Pymes que participan en las áreas 
de  infraestructura, servicios de 
construcción y mantenimiento.  

“Podemos observar que en la Re-
gión del Biobío durante el 2023 el 
Estado en su conjunto compró más 
de $ 746 mil millones en distintas 
compras públicas, ya sean licitacio-
nes o tratos directos, un 10% de 
esas compras fueron a microem-
presas, casi un 20% (19%) a peque-
ñas empresas y un 12% a medianas 
empresas, entonces hablamos que 
un 33% de las compras que el Esta-
do hace en la Región corresponden 
a micro, pequeñas y medianas em-
presas”, afirmó Javier Sepúlveda. 

Sepúlveda, con datos de Merca-
do Público, cifró también “en poco 
más de $83 mil millones el monto 
total que el Estado ha invertido en 
la zona durante 2023 correspon-
diente a las áreas de infraestructu-
ra o servicios de construcción y 
mantenimiento”.  

 
Proyecto de ley para pymes 

El jefe de la cartera de Economía 
resaltó un proyecto de ley que bus-

Una de cada 3 compras del Estado  
en el Biobío durante 2023 fue a Pymes
A través de diferentes licitaciones y tratos directos, la distribución corresponde a: 10% de micropymes, 
19% a pequeñas empresas y 12% a firmas medianas. Proyecto de ley busca mejorar su participación.

ca promover una mayor partici-
pación de las pymes como provee-
dores del Estado. “Como Gobierno 
estamos impulsando un proyecto 
de  ley que le da preferencia a las 
micro, pequeñas y medianas em-
presas para acceder de mejor ma-
nera a las compras públicas au-
mentando el tope máximo del me-
canismo denominado “Compra 
Ágil” que hasta antes del proyecto 
de ley era un máximo de 30 Unida-
des Tributarias Mensuales (UTM) 
y ahora sube a 100 UTM, es decir, 
sube poco más de $ 6 millones 
donde cualquier compra que sea 

hasta 100 UTM entonces de ha-
cerse, sí o sí, en forma exclusiva, 
para una pyme y en caso que no 
exista como proveedora del servi-
cio, recién después de eso se pue-
de comprar a una empresa gran-
de”, señaló. 

Otro punto relevante para el Mi-
nisterio de Economía, Fomento y 
Turismo tiene que ver con la inno-
vación, donde  “el estado identifi-
ca una necesidad puntual en algu-
na área de la administración públi-
ca donde no exista una solución en 
el mercado para resolver esa pro-
blemática, entonces la institucio-

nalidad puede comprar o abrir un 
proceso de compra pública donde 
se incorporen componentes de in-
novación, lo que propicia en forma 
paralela el potenciamiento de la 
innovación, el conocimiento, la 
ciencia y la tecnología” dijo Javier 
Sepúlveda. 

 
Gremio pyme 

Michel Esquerré, presidente de 
Pymemad, gremio que agrupa a 
pequeñas y medianas empresas 
del rubro de la madera y forestal de 
la Región del Biobío fue enfático en 
indicar que “el Estado hoy día no es 

FOTO: /CC

$ 746 mil millones es el monto total invertido duran-
te 2023 en la Región a través de compras públi-
cas a Pymes. 

un actor relevante en el desarrollo 
de las pymes, tanto desde el pun-
to de vista legislativo, ejecutivo y el 
involucramiento en las dificulta-
des que experimentan las pymes”. 

Requerido acerca del proyecto 
de ley  impulsado por el Ministerio 
de Economía y que busca promo-
ver una mayor participación de 
las pymes en las compras públicas 
del Estado, el dirigente gremial 
manifestó que “habría que ver bien 
el proyecto, porque cada vez que 

Continúa en pág. 14
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en construcción y minería. 
“Nos adjudicamos la fabricación 

de la lanzadera de vigas (del nuevo 
puente industrial), estructuras que 
se pusieron en marcha el martes 19 
por la empresa Sacyr y que fueron 
construidas por personal de nues-
tra empresa que es de la Región 
para lo cual estuvimos trabajando 
desde mayo a noviembre que fue el 
mes de entrega y que Sacyr acaba 
de hacer funcionar” comentó la ge-
rente general de Peumayén. 

La ejecutiva destacó además que 
“participar como proveedores de 
este tipo de megaproyectos per-
mite demostrar que existen las ca-
pacidades en la zona por parte de 
pymes regionales que contamos 
con las capacidades que requiere 
la demanda de este tipo servicios 
, que de forma adicional , posibili-
tan la generación y mantención 
de empleos junto con dar dina-
mismo a la economía de la Región“, 
concluyó.
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sacan un proyecto de ley en Chile 
que dicen defender a las pymes, 
terminan vulnerándolas”. 

 
Efecto acumulativo 

Para Michel Esquerré existen 
una serie de factores que han afec-
tado negativamente a las pymes y 
que han tenido una consecuencia 
acumulativa. “No hablamos de una 
ley, hablamos de la suma de las le-
yes que terminan vulnerando cada 
vez más a las pymes y empuja la in-
formalidad en el país. Leyes como 
el Sueldo Mínimo, de las 40 horas, 
el mayor costo de las cotizaciones 
y el aumento de los impuestos, su-
man sus efectos en contra de las 
pymes”, expresó.  

El presidente de Pymemad tam-
bién apuntó a los problemas deri-
vados de la categorización de las 
firmas ya que “no puede ser que 
pymes sean todas las empresas 
que venden menos de 100 mil Uni-
dades de Fomento (UF) , eso no es 
cierto. El sistema de clasificación 
de pymes en el país está  obsoleto 
y para que el Estado tenga una po-
lítica pública asertiva debe mo-
dernizar el sistema de clasifica-
ción pymes de manera sectorial 
porque no es lo mismo una pyme 
forestal, de la construcción o la 
minería o el comercio”. 

 
Proveedores del área  
infraestructura regional 

En relación a la participación de 
las pymes como proveedoras re-
gionales del Estado en áreas de in-
fraestructura, servicios de cons-
trucción y mantención el manda-
más de Pymemad dijo que “las 
maderas de nuestras Pymes se van 

a infraestructura regional y la cons-
trucción y mueblería, para pallet, 
para el transporte de carga y para 
la exportación y todo el encadena-
miento productivo nacional, el pro-
blema es que nuestro futuro está 
bastante amenazado porque tanto 
este Gobierno como el anterior, no 
han tenido políticas públicas para 
el desarrollo de las plantaciones de 
los pequeños propietarios”.   

 
Pyme en puente ferroviario 

Un caso que puede ser tomado 
como ejemplo de participación de 
una pyme regional en una impor-
tante obra de infraestructura 
como es el nuevo puente ferrovia-
rio corresponde al protagonizado 
por Peumayén Ingeniería y Fabri-
cación con más de 20 años en ope-
raciones en la zona, y que es lide-
rada por Lorena Pino Chandía, su 
gerenta general. 

La empresa cuyas dependencias 
están ubicadas camino a Coronel, 
en el Parque Industrial, tiene su 
foco en la fabricación de estructu-
ras metálicas de nivel industrial 

Pymes vinculadas a Huachipato y marcha 

“Respetamos a los sindicatos de 
trabajadores que en su legítimo dere-
cho se manifiesten pacíficamente 
para alertarnos y obligarnos, que es 
nuestro mandato, de hacer políticas 
públicas que les permitan a ellos 
proteger su empleo” afirmó Javier 
Sepúlveda, seremi de Economía a 
propósito del llamado a moviliza-
ción realizado por los sindicatos de 
trabajadores tanto de Huachipato 
como el de otras industrias para hoy 

a partir de las 15:00 horas. 
El seremi de Economía destacó que 

hay más de 300 Pymes que participan 
del encadenamiento con Huachipato 
donde se producen más de 20 mil 
empleos.  Agregó que “ en el caso de 
Huachipato desde un primer momen-
to nuestro Gobierno ha apoyado y se 
ha comprometido a realizar todas las 
acciones que permite la instituciona-
lidad para que la usina siga operando 
en nuestra Región”. 

$ 83 
mil millones invertidos en la región durante 2023, a través de las compras públicas 
corresponden a infraestructura, servicios de construcción y mantenimiento.
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PubliNota

REFORMA  
PREVISIONAL 
POST PLEBISCITO

Desde que se conocieron los resultados del 
plebiscito Constitucional, que dio como ga-
nador a la opción rechazo, el Gobierno co-
menzó su despliegue para sacar adelante 
sus reformas que estaban en el congelador, 
como el pacto fiscal y la reforma previsional. 

La estrategia del Gobierno es tomar el re-
sultado del plebiscito como un segundo aire 
a sus reformas, pues en el tema previsional 
el Gobierno mantiene la concepción original 
de su propuesta, de crear un seguro social, 
que básicamente es un pequeño sistema de 
reparto. 

En términos prácticos, la nueva propuesta 
del Gobierno es básicamente similar a la an-
terior salvo que ahora del 4% de la cotización 
destinada a seguro social, sólo irían 3% y un 
1% iría a fortalecer el empleo y formalidad de 
las mujeres, a través de implementación de 
sala de cunas, y de financiar diferencial de ex-
pectativa de vida entre hombres y mujeres. 
En otras palabras, pasamos de un 4% al se-
guro social y 2% a capitalización individual, a 
un 3% al seguro social, un 2% a capitalización 
individual y un 1% focalizado en mujeres.  

La oposición en tanto, ya ha mostrado dis-
tancia de la insistencia del Gobierno de per-
sistir con un proyecto de un corte más ideo-
lógico que técnico, adicionando una nueva 
observación al destino del 1% para fines más 
laborales que previsionales, por lo que final-
mente más que avanzar se podría retroceder 
en la discusión previsional. 

El avance de la reforma previsional en el 
parlamento se ve complejo, pues los resulta-
dos del plebiscito de salida finalmente están 
distanciando las posiciones, ya que por un 
lado el Gobierno ha fortalecido su postura y 
por otro lado la oposición hace exactamen-
te lo mismo, pues no quiere entregar puntos 
porcentuales a la administración del Estado. 

Por otro lado, nuevamente queda de lado 
la opinión ciudadana, pues todas las encues-
tas al respecto muestran un considerable 
apoyo a la capitalización individual, en parti-
cular a la propiedad y heredabilidad de los 
ahorros previsionales, por lo que es un pun-
to no menor para el Gobierno.  

Un punto no menor a considerar, es que el 
Gobierno sólo informo la nueva distribución 
que pretende sobre la cotización adicional, 
pero lo que aún está pendiente son lo alcan-
ces y beneficios que entregaría el componen-
te del seguro social o sistema de reparto, o 
en otras palabras en cuanto efectivamente 
mejorarían las pensiones de los actuales pen-
sionados a partir del aporte de los trabajado-
res actuales. 

Al menos la discusión previsional se reac-
tivó, y a lo largo de las próximas semanas ire-
mos conociendo mayores detalles de una re-
forma que si o si se debe sacar adelante. 

LOS ÁNGELES COMO CAPITAL PROVINCIAL
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El 12% de la cosecha nacio-
nal del país concentra la Pro-
vincia de Biobío, de acuerdo a 
datos entregados por el Go-
bierno, que ahora impulsa el 
Plan de Seguridad Silvoagro-
pecuario el que apunta a la 
protección transversal de las 
cosechas en la zona. 

“Con respecto al Plan de Se-
guridad Silvoagropecuaria en 
le Provincia de Biobío, debe-
mos decir que es un impor-
tante eje de trabajo de nues-
tro Gobierno en el territorio y 
que ya se han coordinado las 
acciones para proteger el de-
sarrollo del período de cose-
cha 2023-2024”, dijo la delega-
da presidencial de la provin-
cia, Paulina Purrán. 

“Esto precisamente es un 
operativo diseñado para brin-
dar seguridad a los agricul-
tores de nuestra zona, donde 
se cosecharon al menos 10 
mil hectáreas en el último pe-
ríodo, representando aproxi-
madamente un 15% del total 
nacional de cosecha de avena, 

Provincia de Biobío 
concentra el 12% de la 
cosecha nacional de maíz

En el balance general “se cosecharon al menos 10 
mil hectáreas en el último período”, dijo la 
delegada Paulina Purrán.
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15%
del total nacional de avena, trigo 
cebada y raps, representa tam-
bién la provincia.

agricultura, sino que también 
a la comunidad en general y 
que ahora está abarcando las 
comunas de Mulchén, Qui-
laco, Negrete y Nacimiento”.  

En tanto, la Seremi de Agri-
cultura de la Región del Biobío, 
Pamela Gatti, recalcó que “se 
debe destacar que este Plan 
aborda también la seguridad 
del sector forestal y por cierto 
la seguridad alimentaria de la 
región, algo de alta importan-
cia para el Ministerio de Agri-
cultura y el trabajo con el que 
buscamos asegurar el alimen-
to del País, coordinándose co-
laborativamente con institu-
ciones públicas y privadas, a 
fin de que la cosecha y el trans-
porte de ésta, sea tranquila”.

trigo, cebada y raps; además, 
la provincia de Biobío tam-
bién representa el 12% del to-
tal nacional de cosecha de 
maíz, por lo que es fundamen-
tal que podamos resguardar 
esta fuente de desarrollo y 
sustento para muchas fami-
lias”, explicó Purrán. 

“Con este trabajo, también 
hemos asegurado la cosecha 
normal de frutas, forraje y bos-
ques: actividades esenciales 
en nuestro sector rural, donde 
en algunas comunas destaca 
también el cultivo de remola-
cha, papas y otras hortalizas 
de alto consumo, así como 
maíz y otros insumos para uso 
ganadero”, consignó. 

“Este plan de seguridad sil-
voagropecuario no sólo está 
enfocado en quienes estén re-
lacionados a un gremio de la 
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“Siempre es bonito 
reencontrarme con el 
público de Conce, y en un 
espacio que no conozco”. 

“No sé si el programa (“El 
purgatorio”) seguirá en 2024, 
y si hay alguna oferta de 
otro canal habrá que 
evaluarla”. 

“Ir a Viña es una mezcla de 
sentimientos, pues es algo 
que deseas, pero que te da 
más miedo que la cresta”. 
Luis Slimming, comediante. 

“Estar en el Festival de Viña es 
el sueño de todo humorista”

LUIS SLIMMING

Desde su exitosa participación en 
el Festival de Olmué 2023, la carrera 
solista de Luis Slimming tomó un 
nuevo impulso. Ya llevaba un tiempo 
presentándose en bares y recintos 
más pequeños, buscando ganarse un 
lugar tras años de trabajo “tras bam-
balinas”, como libretista de varias fi-
guras del humor nacional. Sin embar-
go, el impacto de esa presentación lo 
catapultó a un nuevo estatus y le per-
mitió hacer una gran gira nacional 
que lo tendrá otra vez de vuelta en la 
zona. Hoy, a las 19.30 y 22.30 horas, se 
presentará en el Teatro Lihuén. 

“Siempre es bonito reencontrarme 
con el público de Conce. Ahora iré al 
Teatro Lihuén que no lo conozco, he 
ido muchas veces al Bar Lihuén. Ten-
go dos funciones, una agotada y en la 
otra sé que quedan pocas entradas. 
Llevo la rutina que he estado hacien-
do este año, que pretendo mostrar en 
algún lado (ríe) para que toda la gen-
te pueda ir a verla y pasarlo bien”, dijo. 

De la gira que ha realizado por bue-
na parte del país, Slimming comen-
tó que “ha sido bien bonita, distinta 
porque he tenido que ir cambiando 
algunos chistecitos, mejorando otras 
cosas, probando también temas que 
pensaba que a lo mejor no iban a fun-
cionar y han sacado risas. Ha sido un 
aprendizaje gigante”. 

Las entradas para la segunda fun-
ción de hoy -la primera se agotaron 
hace días- están a la venta en el siste-
ma Primeticket, y los valores son 
$15.000 platea alta y $20.000 salón. 

 
Explosión y Viña 

Luego del paso por Olmué, 
Slimming tuvo otra exposición, lo 
que le permitió llevar su propuesta a 
otros escenarios y también a la tele-
visión, donde es parte del programa 
“El purgatorio” de Canal 13 junto a 
Chiqui Aguayo. 

“Este año ha sido una locura. Antes, 
sólo hacía shows en bares, este año he 
podido conocer casinos, teatros, me 
llaman del diario (ríe). Ha sido mara-
villoso en ese sentido y espero que 
2024 sea igual o mejor”, afirmó el co-
mediante. 

Hace dos días se confirmaron los hu-
moristas para la edición 2024 del Fes-
tival de Viña del Mar. Slimming será 
uno de los protagonistas, en un cartel 
que completan Alison Mandel, Javiera 
Contador, Sergio Freire, Alex Ortiz y 
Lucho Miranda. En su caso, aparece-
rá en la tercera noche, el martes 27 de 
febrero, en una jornada que abrirá 
Maná y cerrará el grupo Men at Work. 

De su elección, afirmó que “es una lo-
cura. Estoy emocionado, es un gran sal-
to en mi carrera. Creo que el sueño de 

Comediante se presentará hoy en el Teatro Lihuén, y además 
de hablar de este show se refirió de su llegada a la Quinta 
Vergara, donde será uno de los seis encargados de hacer reír.

todo humorista es llegar a la Quinta 
Vergara. Es una mezcla de sentimien-
tos, pues es algo que deseas pero que 
te da más miedo que la cresta…Qué 
pasa si sale mal o no resulta como qui-
sieras, porque te puede ir la raja pero 
quizás no cumples tu propia expecta-
tiva. Sé que a la gente que hace stand 
up le ha ido bien en las últimas edicio-
nes, pero nunca hay que confiarse”. 

Con Viña en el horizonte, Slimming 
prefiere no hacer grandes proyeccio-
nes para 2024. “Aún estoy concentra-
do en esta gira, pues estoy probando un 
poco la rutina que llevaré a Viña, aun-
que igual incluyo material pensando 
en lo que vendrá post Viña. Después 
del festival debo armar algo, y eso se-
guramente lo iré escribiendo mien-
tras voy probando lo otro. Prefiero ir 
piano piano, no volverme loco, tomar-
me todo con tranquilidad. Aprovechar 
la oportunidad y seguir trabajando. 
Sé que el show en Viña es importante, 
pero después tu carrera sigue”. 

Slimming también se refirió a su 
aparición en TV. “Ha sido una locura. 
Hace tiempo que no trabajaba en te-
levisión, antes lo hice como libretista 
y ahora estar frente a las cámaras ha 
sido novedoso. Ha tenido cosas bue-
nas y malas, la exposición es distinta, 
pero ha sido bacán trabajar con la 
Chiqui (Aguayo), estar ahí con los fa-
mosos, seguro algunos me tienen 
mala, pero no importa. No sé si el pro-
grama seguirá en 2024, y si hay algu-
na oferta de otro canal habrá que eva-
luarla. Hay que esperar a ver qué pasa. 

R. Cárcamo y M. Maldonado 
contacto@diarioconcepcion.cl

 FOTO: INSTAGRAM ELFESTIVALDEVINA
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Slimming estará en la Quinta 
Vergara el martes 27 de febrero. 
Ese día igual se presentarán 
Maná y Men at Work.  

En la tercera 
noche de Viña

Tras agotar las entradas para 
su primer show, se agendó 
otro para las 22.30 horas 
(aún quedan boletos). 

Realizará dos 
funciones 
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Antonia y Melita 
Abraham clasificaron a 
París 2024 y ganaron  
cuatro medallas en 
Santiago 2023. 

Katherinne 
Wollermann ganó oro 
en Copa del Mundo de 
Francia y plata en 
Mundial de Duisburgo. 

FOTO: ARCHIVO / CHILE COMPITEFOTO: FACEBOOK TEAM CHILE

Se incluyeron en la 
premiación, organizada 
anualmente por el Círculo de 
Periodistas Deportivos.

deportes
67

Melita Abraham habló a 
nombre de la dupla, y 
agradeció a su padre y a su 
técnico, Bienvenido Front. 

Visiblemente 
emocionada

HERMANAS MELITA Y ANTONIA ABRAHAM Y KATHERINNE WOLLERMANN

Tuvieron una temporada llena de éxi-
tos, donde también consiguieron sus bo-
letos para los próximos Juegos Olímpi-
cos y Paralímpicos. Ya con eso, las her-
manas Antonia y Melita Abraham y 
Katherinne Wollermann sin dudas pon-
drán a 2023 como uno de sus años más 
recordados. Y seguramente ese senti-
miento se acrecentó ayer, cuando fueron 
elegidas como las mejores del año en la 
tradicional ceremonia que organiza el 
Círculo de Periodistas Deportivos (CPD). 

El acto se llevó a cabo en el Teatro Las 
Condes de Santiago, y las remeras com-
partieron la máxima distinción junto a 
Nicolás Jarry en el deporte convencional. 
Mientras, la canoísta también se llevó los 
honores en compañía de un colega, en 
este caso el tenista Francisco Cayulef. El 
jurado que los eligió estuvo integrado por  
miembros del CPD, entre ellos su presi-
dente, Danilo Díaz, el ministro del De-
porte Jaime Pizarro, el presidente del 
Comité Olímpico, Miguel Ángel Mujica, 
representantes del Comité Paralímpico 
y del Instituto Nacional de Deportes. 

Las hermanas Abraham consiguie-
ron esta temporada su clasificación a 
París 2024 y además tuvieron una ex-
traordinaria actuación en Santiago 
2023, con un oro y tres platas, cosecha 
que además las dejó como las máxi-
mas ganadoras de preseas en esta com-
petencia.  

Por su parte, Wollermann ganó el oro 
en la Copa del Mundo de Francia y tam-
bién fue segunda en el KL1 del Mundial 
de Duisburgo, que le valió asegurar su lu-
gar en los Juegos Paralímpicos París 2024. 

Las tres estuvieron presentes en la ce-
remonia, y la primera en hablar fue la ca-
noísta, quien afirmó que “esto es un re-
conocimiento al trabajo que uno hace 
día a día, a ese esfuerzo que siempre está 
presente. El camino de un deportista a 
veces es complejo, difícil, y estoy muy 
agradecida y contenta de recibir este 
premio. Ahora ya empiezo a trabajar 

Cerraron un gran 
año reconocidas 
como las mejores

FOTOS: PEPEALVUJAR.COM

Remeras, junto a Nicolás 
Jarry, se quedaron con el 

máximo honor en el 
deporte convencional, 

mientras la canoísta 
compartió la distinción 
con el tenista Francisco 

Cayulef. 

Después fuer el turno de Antonia, 
quien señaló que “como dijo Melita, 
está mi papá, está Bienve, personas sú-
per importantes para nosotras. Agra-
decida de todo el Círculo de Periodis-
tas Deportivos que han estado apo-
yando nuestra carrera, y yo creo que 
este cóndor es el que nos faltaba para 
completar los premios. Estamos muy 
felices de poder recibirlo, y seguiremos 
trabajando porque todavía hay mucho 
por hacer”.  

 
Otros nombres locales 

Además, también fueron reconoci-
dos como los mejores de su disciplina 
María José Mailliard (canotaje), Pauli-
na Vega (tenis de mesa) y Mauricio 
Orrego (para atletismo). 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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pensando en París, si en Tokio nos que-
damos con el bronce por qué no pen-
sar ahora en volver a esta en el podio”.  

Luego, por las remeras habló prime-
ro Melita. Visiblemente emocionada, 
señaló que “tenemos la gran suerte 
que hoy (ayer) nos acompañen dos de 
las personas más importantes en nues-
tra vida, que son nuestro entrenador 
Bienve (Bienvenido Front) y nuestro 
papá Omar. Muchas gracias a los perio-
distas por distinguir este rol de ser de-
portistas, de premiarnos, de reconocer-
nos. Saben ustedes lo que damos día a 
día para el deporte nacional, por Chi-
le. Este premio se lo queremos dedicar 
al Bienve y nuestro papá. Para Bienve 
en su último día en Chile, y no sé si nos 
vuelva a ver recibir este reconocimien-
to...Después de 11 años con él ganar la 
mayor distinción con él acá creo que es 
el mejor regalo”. 
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Lota viene de ganarle a 
Ovalle, mientras Naval llega 
tras obtener dos empates 
consecutivos. 

Realidades  
muy diferentes

PARTIDO DE LA FECHA EN CORONEL

Ambos llegan con posibilidades 
reales de ascender, pero viviendo 
momentos muy distintos. Lota 
Schwager en racha positiva, mos-
trando buen fútbol y sacando cuen-
tas alegres tras una gran cosecha 
saliendo de Coronel. Naval, en tan-
to, viene de dos empates que debie-
ron ser triunfos y con una serie de 
jugadores castigados. Nada fácil 
para este ancla que, a las 19 horas, 
visita al sublíder de la Tercera B, a 
solo tres fechas del final. Se jugará 
en el Federico Schwager, sin públi-
co del visitante. 

La “Lamparita” tenía una segui-
dilla durísima de encuentros como 
forastero y la sorteó con honores. 
Derrotó 3-2 a Constitución, dio pe-
lea contra el líder Imperial Unido 
(cayó 0-1) y viene de superar clara-
mente a Ovalle por 1-0 con gol de 
Pablo Chandía. “Chandi” volvió de 
su lesión en el último 2-1 sobre Na-
val y vaya sí se ha notado. Además, 
el elenco del “Tiburón” Ramos re-
cupera al goleador Johan Munives, 
que estuvo suspendido para el due-
lo en Punitaqui. 

Después de un arranque donde 
siempre partía ganando, pero no 
cerraba el resultado, Lota emerge 
con una racha de 5 triunfos en los 
últimos 7 partidos. Solo perdió 
cuando se topó con el puntero 
Imperial Unido. Además, en esta 
campaña ya cuenta dos victorias 
sobre Naval y ambas en El Morro. 
Primero el 3-0 de la fase anterior, 

Lota quiere 
amarrar un 
cupo contra 
este ancla   
en problemas
Cuadro de Renato Ramos llega a este 
clásico como sublíder de Tercera B y ya 
le ganó dos veces a Naval en El Morro. 
Los choreros tienen muchas bajas y la 
urgencia de triunfos a 3 fechas del final.

FOTO: JAIME CONTRERAS / AGENCIA GAMA  

con goles de Frank Silva, Matías 
Farías y Johan Munives. Y hace un 
mes, el celebrado 2-1 en Talca-
huano remontando con tantos de 
Silva mediante tiro libre y Fabio 
Sanguinetti. 

Naval anuncia la vuelta de Jo-
nathan Valdebenito en la zona me-
dia luego de tres fechas donde su 
hombro no le permitía estar al cien. 
Retorna cuando más se le necesi-
ta, sobre todo, porque la visita la-
menta aún las ausencias de Sebas-
tián Garretón -le marcó 3 veces a 
Lota en esta temporada-, Ignacio 
Farías, Alexander Merino, Gabriel 
Merino e Ignacio Flores. 

Como sea, este “parchado” Naval 
se vio bastante bien frente a Cons-
titución y si no lo ganó fue porque 
falló un lanzamiento penal y por-
que el árbitro anuló un gol grosera-
mente legítimo que molestó mu-
cho en la tienda chorera. Es prác-
ticamente seguro que habrá dos 
cupos más de ascenso, pero nadie 
puede confiarse. Hoy solo uno sal-
drá feliz.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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L. Schwager Naval
Posición

2°
Puntos

18

Estadio: Federico Schwager Hora: 19:00

DT: Renato 
Ramos

Delgado

El historial:

Rendimiento 

54%

Posición

5°
Puntos

14
Rendimiento 

42%

DT: Alejandro 
Pérez

Este año se han enfrentado tres veces: la final del Octogonal del 
Bío Bío, que Naval ganó 4-0, y luego dos triunfos mineros por el 

torneo de Tercera B: 3-0 y 2-1. Ambos en El Morro.

PG PE PP DIF 
5 3 3 +3

PG PE PP DIF 
4 2 5 0

Ojo con:
Con un triunfo, Lota podría dejar a Naval fuera de carrera por el 
ascenso si los cupos fueran solo dos, aunque todo indica que 

serán al menos cuatro.

Sanguinetti

Silva

Chandía

García

González

Catrileo

Fuentes

Manríquez

Munives

Fuentealba

Flores

Araya

González

Tapia

Rivas

Navarrete

Gallegos

Garcés

Moraga

Valdebenito

Palma
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están esperando decisión de 
Cataldo por su continuidad: 
los volantes Matías Ávila y 
Antonio Ramírez.

jugadores
2

ALMIRANTE PREPARA NUEVA TEMPORADA

 La llegada de Osvaldo Cataldo al 
banco de Fernández Vial fue sorpre-
siva. A sus 41 años, tiene gran expe-
riencia en el fútbol formativo y esta 
será su primera aventura con un 
equipo profesional. “Creemos ciega-
mente que es la persona indicada. 
Nos tomamos el tiempo para elegir 
bien y sentimos que podrá darnos 
un Vial que nos represente en can-
cha y cumplir objetivos”, aseguró el 
gerente deportivo Fernando Laz-
cano. La “Maquinita” 2024 comien-
za a tomar cuerpo. 

¿Por qué se definieron por el ex 
técnico del Fútbol Joven de Hua-
chipato? El “Feña” explicó que “se 
adecúa a nuestro proyecto de dar 
oportunidades a la gente joven, nos 
mostró cómo trabaja, cómo quiere 
hacer jugar al equipo y tenemos 
buenas referencias de quienes han 
trabajado con él. Es un técnico jo-
ven, chileno, que hace sus primeras 
armas y tiene largo recorrido para 
ganarse esta instancia”. 

Sobre el proceso de búsqueda, 
señaló que “desde la salida del pro-
fe Orellana hablamos con cinco en-
trenadores, luego ese universo de 
posibilidades se redujo a una terna 
y quedamos con los dos últimos. 
Sabemos que cuando llega un nom-
bre nuevo hay gente que apoya des-

“Queremos 
cambiar la 
línea de 2023 
y tener un 
Vial que     
sea agresivo”
Gerente deportivo Fernando Lazcano 
explicó elección de Cataldo en la banca, 
cómo va la conformación del plantel y 
algunos plazos para el próximo torneo.

 FOTO: GENTILEZA FERNÁNDEZ VIAL

de el primer minuto y también quie-
nes puedan tener dudas. Osvaldo es 
un técnico preparado y él mismo 
tendrá que disiparlas”. 

Asegura que les gustó su propues-
ta de juego y al respecto detalló que 
“queremos cambiar la línea de 2023 
y tener un Vial que sea agresivo y 
protagonista. Con Orellana se hizo 
una gran campaña con lo que dispo-
nía y estamos agradecidos de ello, 
pero ahora buscamos otra cosa y 
para eso también tenemos que dar-
le las piezas adecuadas. Cataldo tie-
ne la idea de un equipo que vaya 
adelante y pretendemos que, ga-
nando o perdiendo, este Vial repre-
sente a la gente, que meta siempre 
y no especule”. 

Para eso habrá que potenciar mu-
cho el plantel y Lazcano advirtió 
que “seguimos con la planificación 
clara y armaremos un plantel que se 
acomode a nuestra realidad. No va-
mos a gastar más de lo que pode-
mos, pero sí habrá que invertir fuer-
te en un central, un delantero y al-
guien que mueva el mediocampo. 
Eso habrá que hacerlo y ya estamos 
en esa búsqueda”. 

Por eso se ponen algunos plazos 
e indicó que “ya veníamos conver-
sando con algunos jugadores y ade-
lantando cosas antes de la llegada 
del técnico. Ahora podemos contar 
con su visto bueno para muchos 

nombres, pero también hay deci-
siones que tienen que ver con las ba-
ses del campeonato. Esperamos que 
estén listas y claras antes de las fies-
tas. Por ahora, uno arma todo pen-
sando en unas bases similares a las 
de 2023 y las piezas claves hay que 
asegurarlas desde ya”.  

¿Y hay fecha para comenzar los 
trabajos en cancha? El directivo 
puntualizó que “siempre nos hemos 
proyectado tener gran porcentaje 
del plantel ya listo para la pretem-
porada, que debería comenzar el 9 
de enero. Ahí hay que empezar a 
trabajar harto y darle forma a este 
Fernández Vial 2024. Confiamos en 
que estamos tomando las mejores 
decisiones y con tiempo, sin apurar 
las cosas”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Pedro Canisio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/20 10/27
LOS ÁNGELES

11/30
SANTIAGO

10/29
CHILLÁN10/30

RANCAGUA

10/29
TALCA

10/27
ANGOL

8/24
TEMUCO

9/18
P. MONTT

12/21
VIERNES

11/21
SÁBADO

11/21
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Barros Arana 541          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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